
72

无体育    不清华

清华体育的一二三四五六
刘英敏

中学生代表参加“北京市中日友

好之船”活动，成为出访日本交

流的中学生之一。

1985 年，彼时还在读高三的

我迎来了人生中的一个重大转折

点。那一年，我照例参加北京市

中学生运动会，并在高三组别中

获得了 100 米、200 米两项冠军，

取得了保送北京航空航天大学飞

行器设计专业的资格。当其他同

学还在为高考紧张备战时，我不

需承受课业的压力，所以，那时

的我就把全部的精力都放在了体

育训练和自我放松上。

然而，这种轻松惬意的状态

在临近高考的时候被突然打破了。

时任清华大学体育部负责代表队

的副主任陈兆康老师找到学校和

我，多次动员我报考清华大学。

在那个年代，高考是没有特招生

的，也就是说，想上清华我必须

参加高考，并达到北京调档分数

线，否则不但会失去北航的保送

资格，还有可能因为高考失利而

进入二批次大学。虽然我当时的

一念缘起 

其实，高三时的我很可能因

为一念之差而错失清华，不过我

最终幸运的与清华结缘。

小学五年级的时候，有一次

我和同学到工人体育场玩儿，无

意间被体校的田径队教练看中，

便开始参加训练。这是我与竞技

体育缘分的开始，也埋下了与清

华之缘的伏笔。中学的时候，我

就读于北京市朝阳中学（现陈经

纶中学），正常上课的同时也没

有间断训练，达到了国家二级运

动员水平，被老师寄予厚望。中

学期间，我每年都参加北京市中

学生运动会，也取得了不错的成

绩，高二的时候还被学校推荐为

1985 年 ～ 1990 年 就 读 于 清 华

大学电子工程系，现任中国银

行总行信息科技运营中心资深

技术经理，在清华大学体育代

表队期间曾获北京市高校 100

米和 4x100 米冠军，并曾打破

清华大学女子 100 米、200 米、4x100 米接力学校纪录。

刘英敏

无 59班同学和军训教官的合影



73

2023 年第 1 期

学习成绩还不错，但也并不是学

霸，何况还经历了几个月自我放

空的阶段。或许是陈老师的再三

说服打动了我，又或许是清华新

开设的体育科研专业吸引力太大，

再或许是体育人骨子里的倔强和

冲劲，最终我还是下定决心放弃

北航的保送资格，顶着巨大的压

力重新备战高考。就这样，经过

突击努力，我最终踏入了清华园，

进入无 59 班学习，并走进了清华

大学体育代表队这个大家庭。

两重身份

进入清华后，我直接住进代

表队的集中宿舍，我的生活没有太

大的改变，仍然是一边完成学业，

一边参加体育训练和各项比赛。

我们无 59 班大部分同学都有

一些体育特长，都是在体校或学

校接受训练的业余选手，来自北

京市几所很好的中学，比如清华

附中、北大附中、101 中学等。因

为对体育的热爱，我们相聚在清

华。学校希望我们能够进行深入

的体育科学研究，因此，我们既

要学习无线电系的基础课程，还

要学习解剖、力学等运动医学专

业课程。

在其他专业的同学们眼中，

我们是有特长的体育明星，但在

教练们眼中，我们只是最普通的

队员。台上一分钟，台下十年功。

竞技体育与健身锻炼不同，日常

的训练异常艰苦。印象中，我们

是没有寒暑假的，假期的时间大

都在集训和比赛中度过。田径不

像球类那样有趣味性，全都是速

度、耐力、力量的各种高强度重

复训练，一次次烈日下的练习， 

一滴滴汗水的挥洒，一点点地精

进，千分之一秒，百分之一秒，

分秒必争。当时年少，训练的枯

燥总令我叫苦不迭，但看到自己

的成绩一点点在提高，为自己和

学校争得荣誉，心里也着实有成

就感。

记得有一次，我在校运会取

得了百米第一名，在同学们的面

前小小地风光了一把。后来在西

大操场训练的时候，还有一位来

自朝鲜的同学自称是我的粉丝，

专门来看我训练给我鼓劲。据他

说，之前就看过我的比赛，又从

西大操场的百米记录牌上得知了

我的名字，还夸张地说我像他们

国家的某位知名运动员。被这么

多同学认识，心中自然是自豪的，

但这背后的艰苦只有我自己知道。

成绩不是从天上掉下来的，而是

用汗水拼来的。没有教练手下奋

力拼搏的运动队员，就没有同学

眼中风光无限的体育明星。

这便是清华体育教会我的第

一件事：耐得住性子，吃得了苦，

才能成得了事。

三位恩师 

师者，所以传道受业解惑者

也。在清华的五年里，有许许多

多的老师曾无私地给予过我帮助。

其中，对我影响最大的有三位，

他们在生活、训练和做人等方面

都将自己的经验倾囊相授，让我

至今感动。

第一位是陈兆康老师。陈老

接力比赛赛场
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师是体育部负责代表队的副主任，

也是带领我走进清华大门的引路

人。当初若没有陈老师的不懈劝

导，我也许不会选择清华。进校后，

他虽然不是我直接的指导教练，

但在训练、学习和生活等各方面

也给予我很多关心照顾。陈老师

亲切和蔼，永远面带微笑，大学

五年我从未见他过发脾气；新生

入学后，他经常抽时间来和我谈

心；比赛中，鼓励放松发挥自己

的水平。他用他的爱心、耐心和

责任心温暖着我，使我很快就适

应了清华代表队的生活和训练。

第二位是庄灵老师。庄老师

是我的第一任教练，她非常漂亮，

电影明星级别的，人虽瘦小，但

内心强大，意志力十分坚定。不

论寒暑，她都会在西大操场陪同

我奋战。在日常训练中，庄老师

帮我制定了详尽的训练计划，给

我很多专业上的指导；在生活中，

庄老师像妈妈一样关心照顾我，

又像大姐姐一样和我交流谈心。

庄老师经常工作到忘我，舍小家

为大家，她全身心投入工作的状

态一直是我努力的方向。

第三位是陈伟强老师。陈老

师曾任清华大学体育部主任，国

家级裁判，2008 年北京奥林匹克

运动会田径比赛总裁判长。大约

在大三，我转到男子短跑队，成

了陈老师的学生。陈老师的专业

水平很高，训练手段多、方法新，

脾气还特别好，在轻轻松松、柔

声细语中，我的训练量一点不比

男队员少。记得当年我的起跑不

是很好，陈教练就这一个起跑动

作一遍遍地磨，预备姿势的前倾

角度、手与肩的位置关系、起跑

时的步频，他都在旁观察分析，

将体育理论付诸实践。训练中他

严格要求、科学施教；比赛前调

整放松，全力迎战；比赛后总结

分析，再上台阶。通过陈老师的

指导，我的成绩稳步提升。

五年时光弹指一挥，在三位

恩师的指导、帮助和关怀下，训

练仿佛也没有那么苦了，我的比

赛成绩又有了新的突破。我曾先

后打破学校 100 米、200 米校记录，

多次参加北京市高校运动会、教

委直属院校运动会，都取得较好

成绩，还有幸参加了第二届、第

三届全国大学生运动会。清华的

老师们，用他们的热忱与温暖，

照亮了我的路，清华体育不仅教

会了我专业知识，更教会了我做

人的品格。

四个圣地 

清华校园给我的第一感觉就

是大。每天在各种教室、实验室

间穿梭，没辆自行车都赶不上下

刘英敏与陈伟强老师在体育部办公室

左起：肖玲、张荣国老师、陈兆康老师、刘英敏、孙波

左起：庄灵老师、队友史月波、刘英敏
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一节课，偌大的校园被我们学习、

训练和生活的忙碌身影填满。

三教是我们完成大多数课程

学习的地方。记不清多少个日子

里，班主任丁海曙老师拎着他的

旧皮包走进教室，从包里拿出那

满是岁月痕迹的书本，抬头笑着

说：“上课。”记不清多少个明

媚的午后，我们在教室里奋笔疾

书，阳光透过陈旧的玻璃窗，照

在身上暖暖的，像神圣的印章。

如今的三教历经改造，褪去陈旧，

焕然一新，窗明几净，设备完善。

然而那教室里学生们求知的脸庞

仍一如当年，从未改变。

五号楼是女生宿舍，代表队

女队员占了四层一大半的房间，

大家彼此很熟悉和信任，去水房

洗衣服或到其它屋串个门，基本

都不会锁门。还记得有一次，我

下课回来，宿舍门开着，我就撩

开门帘进去，这时，余光看到一

个黑影夺门而出，我有所警觉，

马上转身跟出来，只见那名男子

向楼梯冲去。我心中暗想：“莫

非是小偷？” 步伐没有停歇，一

直紧追不放，边追边喊：“站住！

干什么的！”那男子头也不回冲

下楼梯，随手还扔下个东西（后

来发现是小型录音机），我也顾

不上看，紧随其后。他冲出楼门

向北跑向大路，我边追边喊“抓

小偷”，没跑出多远，正撞上几

个男同学，我们一起把小偷抓住，

直接送到清华园派出所。这件事

情很快在同学中间传开来，大家

都说，这小偷真是倒霉，偷东西

偷到百米冠军宿舍了。至今回想

起来仍觉得自豪和有趣。

西大操场是我们训练和户外

活动的主要场所，操场南侧小广

场上的马约翰雕像慈爱的微笑着，

见证了我们每一次的拼搏和成长。

有一年“马约翰杯”争夺异常激烈，

我们无线电系和化工系鏖战到傍

晚才分出胜负。那次比赛，我参

加了三个项目，100 米、200 米和

4x100 米接力，都取得很好的成绩。

同学们都说我身兼重任，但我却

觉得，在雨中为我们送上姜糖水

的后勤组、通宵搭建帐篷保护设

施的值班组、及时通报比分情况

的计分组……每一个人都无比重

要，每一个人都不可缺少。是集

体的荣誉和目标让我们携手前行，

是集体的付出和力量，让我们时

隔多年再次捧起了“马约翰杯”。

代表队食堂的伙食在清华里

是出了名的好。师傅们手艺精湛、

1987 年，无线电系重夺“马约翰杯”合影

2011 年百年校庆，再回到 5号楼

2011 年，百年校庆时拍摄的代表队食堂
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态度和蔼。酥脆的糖油饼和滑嫩

的大鸡腿，至今还让人念念不忘。

记得在校的时候经常因为训练量

大，到食堂比较晚，但无论多晚，

总有热菜热饭等着我们。如果是

集训期间，还会有个专门的小窗

口，为集训人员提供香喷喷的小

炒，作为诚意满满的加餐。毕业

多年后，当代表队的同学们重新

聚在一起时，又尝到了久违的糖

油饼，思绪也随着饼香飘回到那

些年在食堂加餐的日子。

校园里的一花一草、一景一

物都装点着这座庄严的学府，也

陪伴着一代又一代的清华人。此

景长相思，此景长相伴。

五件旧物 

在校期间我曾代表清华大学

参加了大大小小的数十场比赛，

如北京市高校运动会、教委直属

高校运动会、全国大学生运动会

等等，也都取得了不错的成绩。

转眼间，三十年匆匆而过，留以

回忆的物件也不多了。

巴掌大小的一张参赛证，虽

然只有几个字，当年却一笔一划

写得极其郑重；大大小小的奖牌，

有的已经布满锈痕，也曾经摸了

又摸舍不得放下；已经洗得泛旧

的运动服，依然清晰的编号曾是

赛场上关于身份的唯一证明，“清

华”两个字则是荣耀的代名词；

泛黄的老报纸，记录着为校争光

的优异成绩；写满荣誉的奖牌和

证书，记录着我的热爱，我的奋斗，

我的青春时光。

年少时异常艰苦的训练，造

就了我更强的意志力和抗压能力，

让我有更强的竞争意识和团队意

识，更强的责任心和使命感，对

自身也不断提出更高的要求。

六位学长 

回忆完当年的成绩，该回忆

一下那些陪伴我取得成绩的人了。

1986 年暑假，经过北京高校

运动会等大赛的层层选拔，我在

北京市高等院校第二十五届学生

田径运动会取得了100米第一名、

200 米第五名、4×100 米接力第

二名的好成绩，也因此有幸入选

北京市高校学生代表队，代表北

京市参加第二届全国大学生运动

会。当时清华大学共有七名学生

入选，六位学长都已是研究生（黄

万年、吴群、宋卫星、傅小艺、

江焕正、李国光），只有我一个

人是刚要上大二的本科生，于是

他们戏称我“小孩”，没想到这

一声“小孩”竟叫了三十多年，

一直叫到现在，我已经是五十多

岁的“老小孩”了。

那一年的暑假，我们在北京

航空航天大学集中封闭训练，由

北京市高校统一配置教练，没有

清华老师跟着，我很是不习惯，

而训练量又远超出日常在学校的

强度，每天从早到晚安排的满满

当当。黄万年学长和我都是短跑

队的，他经常给我辅导并传授经

验，高强度训练时还经常带着我

跑，充当了我的小教练。吴群既

是运动队的学长又是我们班的辅

导员，一直非常严肃地管着我们

班同学，要求我们进步，我的第

一份入党申请书，就是在他的指

导下提交给党组织的。

那次的集训和比赛，我们的

成绩都有了一定的提高，彼此之

间结下了深厚的战斗友谊。我还

刘英敏保存的“五件旧物”
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交到了北京大学、北京钢铁学院

和北京航空航天大学等其它学校

学生的好朋友。毕业后，我们还

一直保持联系，一同回忆当年那

段并肩作战的快乐时光。

工作后，我依然保留着一些

运动的习惯，还参加过几次北京

市职工运动会、中国银行职工运

动会，但都已是娱乐多于竞技了。

尽管随着年龄的增长，我花在运

动上的时间越来越少，但体育运

动所造就的坚忍不拔的意志和公

平竞争的心态已在我身上生根发

芽，多年来一直指导着我的工作

和生活。

2008 年，中国银行成为北京

奥林匹克运动会唯一银行合作伙

伴，当时我在中国银行数据中心

负责网络保障工作，任务是确保

各比赛场馆和奥运村中银行自助

设备的通讯连接万无一失。从接

到任务的那一刻起，我们就开始

了 7×24 小时不间断的轮班，到

场馆巡查设备状况，制定应急加

固方案，保障后台系统稳定运行，

圆满完成了近 2 个月的奥运会和

残奥会保障工作。能为世界级体

育盛宴——奥运会实施保障工作，

我感到非常荣幸和自豪。

2020 年，母校迎来了 109 周

年校庆，恰逢我们毕业 30 周年。

虽然被疫情阻挡了团聚的脚步，

但体育人的热情却丝毫未减。5

月 3 日，在老同学王锋的带领下，

我正式加入 85/90 跑团，共同参

加迎 110 年校庆全球接力跑活动，

再次以体育人的身份为母校献礼，

每周末的跑步虽然公里数不多，

配速也不快，却成为 2020 年坚持

最久的习惯。跑团群汇集了来自

世界各地的同学们，澳洲、亚洲、

非洲、欧洲、北美…… 7×24 小

时不间断打卡。我们还将活动从

线上搬到线下，北京的同学们穿

上红跑衫，成为奥森公园一道最

亮丽的风景线。

这就是体育的魅力吧，虽然

我们身在世界不同的角落，或许

我们并不相识，但我们有一个共

同的名字，清华体育人！

没有一直从事自己热爱的体

育事业，多少有一些遗憾，但让

我开心的是，我的女儿也和体育

有着奇妙的缘分。在她上初一时，

就曾以 13 秒 57 的成绩战胜了原

西城区同龄组女子100米的冠军，

获得第一名。在她上高中时，校

运会第一名已经非她莫属了。如

今女儿已经长大，看着她高挑的

身材和身上传承的体育精神，我

倍感欣慰。

前段时间，我看了描写女排

多次夺取世界冠军的影片《夺冠》，

当年西大操场的奔跑、体育馆里

的力量训练，以及圆明园内越野

跑，仿佛又浮现在眼前。一念缘起，

我做出了正确的选择；两重身份，

塑造我的意志和性格；三位恩师，

教导我的专业能力和品格；四个

圣地，见证我在清华园的拼搏；

五件旧物，承载曾经的光辉时刻；

六位学长，陪伴我走过大学生活。

感恩清华，感谢代表队，让我结

识这么多优秀的人才，也让我的

人生更加精彩！

在主楼外草坪与部分授课老师的合影
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